
Об итогах работы Управления 
ФССП России по КЧР, задачах 
на 2023 год нашему корре-
спонденту рассказал руково-
дитель Управления ФССП Рос-
сии по КЧР — главный судеб-
ный пристав республики май-
ор внутренней службы 
Рамазан Урусов.

— В целом в течение 12 месяцев 
2022 года, — отметил он, — су-
дебными приставами-исполни-
телями подразделений регио-
нального Управления ФССП 
России окончено более 199 тыс. 
исполнительных производств 
различных категорий, что на 16 
тыс. исполнительных произ-
водств больше, чем за 2021 год. 
Общая сумма направленных 
взыскателям денежных средств 
составила более 3 млрд руб., что 
на 466 млн руб. превышает дан-
ные предыдущего года. В рамках 
реализации полномочий по ор-
ганизации исполнительного 
производства личный состав ре-
гионального управления был 
ориентирован на строгое соблю-
дение законодательства, защиту 
и восстановление нарушенных 
прав граждан, обеспечение ис-
полнения судебных решений, 
регулирующих семейные право-
отношения. Большое внимание 
уделялось исполнению вновь 
поступающих исполнительных 
документов социально значи-

мых категорий: взыскание али-
ментов, обеспечение граждан 
лекарственными препаратами, 
заработной платы, взыскание 
задолженности в пользу органи-
заций топливно-энергетическо-
го комплекса.

— Назовите, пожалуйста, 
цифры… 

— За указанный период окон-
чено и прекращено 1507 испол-
нительных производств о взы-
скании алиментов, что на 291 
исполнительное производство 
больше, чем за 2021 год. Взы-
сканная сумма задолженности 
по алиментам составила более 
131 млн руб., что на 60 млн руб. 
больше, чем за 12 месяцев пре-
дыдущего года. Доля исполни-
тельных производств, в рамках 
которых реализуют-
ся права детей на по-
лучение алиментов, 
составила 90,9 % 
(2021 год — 80,1 %). 
Общая взысканная 
сумма ущерба от 
преступлений соста-
вила около 15 млн 
руб. Эффективность 
взыскания задолженности по за-
работной плате составила 96 % 
(взыскано более 5 млн руб.).

— Рамазан Борисович, какие 
еще исполнительные произ-
водства находились на кон-
троле управления?

— Исполнение судебных реше-
ний, связанных с реализацией 
прав граждан на обеспечение 
жилым помещением и на судеб-
ную защиту. За 2022 год оконче-
но фактическим исполнением 12 
исполнительных производств 
данной категории.

Также на постоянном контро-
ле управления находятся испол-
нительные производства об обе-
спечении граждан лекарствен-
ными препаратами в случае бо-

лезни и инвалидности. На 
сегодняшний день требования 7 
исполнительных документов 
исполнены в полном объеме, в 
рамках 1 исполнительного про-
изводства требования исполне-
ны частично, в связи с чем судеб-
ным приставом-исполнителем 
принимается комплекс мер, 
предусмотренных действую-
щим законодательством.

По вопросу сохранения прожи-
точного минимума за предыду-
щий год в управление с соответ-
ствующими заявлениями обра-
тилось более 1 600 граждан. 

— Насколько я знаю, у судеб-
ных приставов появился голо-
совой помощник…

— В центре телефонного об-
служивания ФССП России на 

номере 8(800)303-
00-00 доступна ав-
томатическая обра-
ботка вызова с по-
мощью голосового 
бота. Голосовой бот 
предоставляет об-
ратившимся граж-
данам информацию 
о наличии возбуж-

денных исполнительных про-
изводств, о наложении ареста 
на имущество и банковские 
счета, а также о наложении 
ограничений на регистрацион-
ные действия с имуществом. 
Кроме того, голосовой помощ-
ник сможет подсказать гражда-
нам информацию об ограниче-
нии выезда за пределы РФ, о 
движении денежных средств и 
реквизитах для оплаты задол-
женности. 

Реализация данного проекта 
позволит повысить доступность 
сервисов ФССП, повысить каче-
ство обслуживания граждан, 
увеличить количество их кон-
сультаций. 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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Как учат осетинскому языку
В селе Коста Хетагурова преподавание 
родного языка ведется на высоком уровне с. 3

Убийство матери
Суд наконец вынес приговор 
по жуткому уголовному делу с. 2

Легендарный этнограф
В этом году исполняется 80 лет 
со дня рождения Кемала Текеева с. 3

Корица на все случаи
Эксперт рассказывает о правильном 
использовании полезной пряности с. 4

Гордимся. Верим. Ждем!
В СОШ поселка Малокурганного открыли Парту Героя в честь своего выпускника

Маленькая школа в шахтер-
ском поселке Малокурган-
ном с самого начала специ-
альной военной операции 
день за днем с волнением 
ждет вестей от 11 своих вы-
пускников, которые сейчас 
на передовой. 

Эти молодые бойцы не забыва-
ют своих учителей, посылая им 
сообщения в промежутках меж-
ду боями, а их наставники в ответ 
подбадривают ребят, выражая 
гордость и признательность за их 
мужество и верность тем идеа-
лам, которые им прививали в 
родной школе на примере фрон-
товиков Великой Отечественной 
войны родного поселка. 

…Эти парни уже не застали ле-
гендарного директора школы 
Михаила Семеновича Остроу-
хова, чье имя носит «одиннад-
цатилетка». Но учителя увере-
ны, что именно он задал здесь 
высокий тон патриотизма, не 
знающий осечек. Ведь со стенда, 
посвященного выдающемуся 
педагогу, фронтовику, кавалеру 
ордена Отечественной войны, 
награжденному медалями «За 
отвагу», «За оборону Кавказа», 
«За взятие Берлина», «За победу 
над Германией», — в школе на-
чинается зал боевой славы. В по-
служном списке М. Остроухова 
и Благодарность Верховного 
главнокомандующего СССР 
Сталина, датированная апрелем 
1945 года за участие в штурме 
крепости Пиллау — операции 
советских войск и Балтийского 
флота с высадкой морского де-
санта в Восточной Пруссии на 
завершающем этапе войны. И не 
одно поколение мальчишек, в 
том числе эти одиннадцать вои-
нов СВО, с уважением вчитыва-
лись в свое время в строки исто-
рического документа, выстав-
ленного на стенде. 

Обо всем этом мне рассказывала 
директор школы Зухра Астежева, 
продолжающая, как и ее предше-
ственники, дело Остроухова в па-
триотическом воспитании уча-
щихся. Так, в последние годы 
здесь уже были открыты парты 

Героев Советского Союза Умара 
Хабекова и Ивана Лободина. 

В этот день в школе открывали 
Парту выпускника школы 2019 
года, участника СВО Анатолия 
Ниценко. Слава Богу, Анатолий 
жив и сейчас находится после 
тяжелого ра-
нения на реа-
билитации в 
госпитале, но 
испытания, 
выпавшие на 
его волю, 
смелость и мужество, проявлен-
ные в боях, заслуживают самых 
высоких почестей. Тем более, 
отважный танкист намерен и 
дальше сражаться на фронте. 

Анатолий был студентом тре-

тьего курса факультета энерге-
тики Южно-Российского госу-
дарственного политехнического 
университета в Новочеркасске, 
но по зову сердца, взяв академи-
ческий отпуск, добровольно 
ушел в армию в декабре 2021 го-

да. Приняв присягу, начал служ-
бу в 68-м танковом гвардейском 
полку механиком-водителем 
танка Т-72. А когда началась 
специальная военная операция 
на Украине, движимый чув-

ством долга, не дожидаясь под-
писания контракта, поехал на 
фронт в статусе солдата срочной 
службы. 

Первый свой подвиг он совер-
шил 2 марта 2022 года при осво-
бождении населенного пункта 

Анадоль от неонацистов, всту-
пив на своем танке в кровопро-
литный бой. Здесь он уничто-
жил два танка противника. Во 
время боя загорелась его боевая 
машина, но рискуя жизнью, Ни-

ценко спас свой экипаж, и толь-
ко потом сам покинул танк. За-
тем, участвуя в освобождении 
попутных поселений, он про-
должил двигаться в сторону Ма-
риуполя. 

А через несколько дней коман-
дование получило приказ о том, 
что солдаты-срочники должны 
вернуться на территорию РФ, и 
Анатолию пришлось продол-
жить службу в Новочеркасске. 
Но уже 23 марта 2022 года Ана-
толий подписывает контракт и 
возвращается к боевым товари-
щам на Украину в роли механи-
ка-водителя бронетранспорте-
ра. С марта по август он участво-
вал в освобождении ЛНР от 
украинских неонацистов. А 13 

августа, выполняя боевую зада-
чу, Анатолий уничтожил два пу-
леметных расчета и одно отде-
ление противника, прежде чем 
его тяжело ранило. В метре от 
Анатолия взорвался танковый 
снаряд, его сильно посекло 
осколками и ударной волной от-
кинуло на большое расстояние. 
Со слов отважного воина, его 
спасли от неминуемой гибели 
бронежилет, каска и вера в Бога. 
За проявленное мужество и от-
вагу Анатолий был представлен 
к медали Жукова. 

С поля боя его верто-
летом доставили в го-
спиталь Донецка для 
проведения экстрен-
ной операции. 

Уважаемые воины-интерна-
ционалисты, ветераны афган-
ской войны, жители Карачае-
во-Черкесии! 

Сегодня очень важная дата в 
календаре нашего государства- 
День памяти о россиянах, ис-
полнявших служебный долг за 
пределами Отечества. Для на-
шей страны это и трагическая, и 
героическая страница в исто-
рии, в первую очередь, для вои-
нов-интернационалистов, кото-
рые воевали в Афганистане 10 
лет. 15 февраля 1989 года завер-
шился вывод советских войск из 
этой «горячей точки», которая 
унесла жизни более 14 тысяч 
россиян. Среди них 42 жителя 
Карачаево-Черкесии, их имена 
навсегда останутся в истории и 
народной памяти как имена от-
важных мужчин, с честью вы-
полнивших свой долг перед От-
ечеством.

Сегодня ветераны боевых дей-
ствий вносят огромный вклад в 
воспитание подрастающего по-
коления, служат им примером 
отваги и героизма, что особенно 

важно в наши дни, когда нам 
приходится отстаивать общече-
ловеческие ценности в зоне спе-
циальной военной операции.

Многонациональный народ 
Карачаево-Черкесии гордится 
защитниками Отчества, мы бла-
годарим их за стойкость и само-
отверженность, они для нас при-
мер настоящего патриотизма. 
Светлая память всем павшим 
воинам. 

Дорогие земляки, желаем вам 
крепкого здоровья, мира, добра. 
Пусть наши Герои, которые се-
годня отстаивают интересы От-
ечества и обеспечивают безо-
пасность наших граждан, вер-
нутся в свои семьи живыми и 
здоровыми!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

К Дню памяти о россиянах, 
исполнявших служебный долг  
за пределами Отечества 

Масштабные ремонтные ра-
боты произведены на глав-
ной сцене республики впер-
вые за период существова-
ния, с 1907 года. Вопросам 
создания для всех категорий 
граждан комфортных и безо-
пасных условий пребывания 
было уделено максимально 
пристальное внимание.

Ремонт состоялся в рамках нац-
проекта «Культура». Обновлён-
ное учреждение, как и предпола-
галось, стало  достопримечатель-
ностью города и позволяет про-
водить мероприятия высокого 
уровня. По словам директора 
госфилармонии Рамазана Боро-
кова, ремонтные работы стали 
возможны благодаря поддержке 
Правительства республики.

Реконструкция филармонии 
стала самым большим и ком-
плексным проектом в сфере 
культуры в последние годы. 
Здесь проведена реновация всего 
здания, созданы новые условия 
для артистов и зрителей. 

Капремонт всего здания общей 
площадью около 1500 кв. метров 
длился ровно год. За это время 
отреставрировали сцену, устано-
вили современные системы 
верхней механизации. Теперь в 
обновленной филармонии мож-
но будет воплощать в жизнь са-
мые смелые концертные сцена-
рии. Раньше регулировка штан-
кет, можно сказать, происходила 
на глазок и вручную, теперь каж-
дое движение регулируется с по-
разительной точностью. В этом 
помогает современная система 
компьютерного управления, 
что, конечно же, расширяет воз-
можности сценического про-
странства. 

— Мы выступали во многих за-
лах страны, и с уверенностью мо-
гу сказать, что наша сцена абсо-
лютно профессиональная. Рабо-
та проделана огромная, — рас-
сказывает Рамазан Бороков. —  
Филармония, главная сцена Ка-
рачаево-Черкесии — универ-
сальная. Теперь сюда могут при-
езжать артисты, звезды между-
народного уровня с большими 
проектами. Сегодня звук и под-
светка сцены управляются через 
компьютер. Все соответствует 
современным требованиям. 

Новая система имеет возмож-
ность настроить акустику для 
большого симфонического орке-
стра, для симфонического орке-
стра с хором, для отдельно игра-
ющего пианиста или скрипача. 
Имеются разные режимы. 

В зале 270 зрительских мест. 
Кресла стандартные, удобные. 
Также предусмотрены и площа-
ди для дополнительного разме-

щения переносных кресел. Во 
внутренней отделке использова-
ны противопожарные материа-
лы. Зал оснащен системой кли-
мат-контроля и современной 
противопожарной системой со 
звуковым оповещением.

Сцена площадью более 70 кв. м 
покрыта высокопрочным парке-
том из натурального дуба. С обе-
их сторон к ней — удобные сту-
пеньки. Сбоку — помещение для 
хранения объемных декораций. 
Установлен противопожарный 
занавес.

Сам зал — многофункцио-
нальный. Его можно будет ис-
пользовать не только как кон-
цертный, но и как кинозал. В 
перспективе здесь, помимо зву-
корежиссерского пульта и све-
тонаправляющей ап-
паратуры, появится 
оборудование для де-
монстрации фильмов 
на большом экране.

Занавес! Ремонт окончен!
В Черкесске после капремонта открылась Государственная филармонияВедомственная целевая программа 

«Развитие садоводства» продлена на 2 года
В Карачаево-Черкесии продолжится реализация программы 

по закладке мини-садов, запущенная в 2019 году по поруче-
нию Главы КЧР Рашида Темрезова. По ней в республике уже 
оказана поддержка 11 сельскохозяйственным потребитель-
ским и перерабатывающим кооперативам, в составе которых 
315 личных подворий. В этом году планируется оказать под-
держку в финансовом обеспечении затрат на закладку мини-
садов интенсивного типа трём сельскохозяйственным потре-
бительским кооперативам, которые будут определены по ре-
зультатам конкурсного отбора. Информация о начале приема 
документов на участие в программе будет размещена на офи-
циальном сайте Минсельхоза КЧР www.mcxkchr.ru.

Клубу «Наставник 09» быть!
В рамках Года педагога и наставника в Карачаево-Черкесии 

будет создан клуб «Наставник 09», в который войдут предста-
вители всех городов и районов республики. Среди задач клу-
ба — методическая поддержка педагогов, проведение семина-
ров, конференций, мастер-классов, конкурсов и форумов учи-
тельского мастерства, сопровождение и поощрение работников 
системы образования КЧР, распространение эффективного 
педагогического опыта, содействие профессиональному обще-
нию педагогов региона.  

И станцуют, и споют
Республиканский конкурс отчетных концертов творческих 

коллективов отделов культуры муниципальных городов и 
районов КЧР перед населением «Три цвета флага: держав-
ность, верность, героизм» стартует 16 февраля. Он проводится 
в рамках Республиканского фестиваля народного творчества 
«Дорогами памяти, дорогами мира!» и завершится 2 марта. 
Комиссия, состоящая из ведущих специалистов РЦНК и спе-
циалистов подведомственных учреждений Министерства 
культуры КЧР, по итогам просмотра концертов определит 
лучшие концертные программы.

Для обучения юных музыкантов
Благодаря нацпроекту «Культура» школы искусств Черкес-

ска получили за последние три года порядка 40 новых музы-
кальных инструментов. В их числе: малый концертный рояль, 
кларнеты, фортепиано, ксилофон, ударная установка, флей-
ты, аккордеон, тромбоны, кавказские гармоники, саксофо-
ны… Так, семь инструментов в прошлом году по нацпроекту 
приобрела ДШИ № 1. Эта школа, где занимаются более 700 
детей, получила также набор духовых инструментов. Ранее 
материально-техническая база обновилась в других ДШИ ре-
спубликанского центра.

На пульсе

Мама Анатолия Ниценко Людмила Анатольевна с учащимися СОШ п. Малокурганного возле Парты Героя 

Восстановить нарушенные 
права граждан

Тема дня

»
с. 2

На имя спикера Народного Со-
брания (Парламента) КЧР 
Александра Иванова поступа-
ют многочисленные благодар-
ственные письма, в которых 
жители республики отмечают 
вклад депутатов в решение на-
сущных проблем и поддержку 
инициатив земляков. 

Редакция газеты «Абазашта» 
благодарит заместителя предсе-
дателя Народного Собрания 
КЧР Myccу Экзекова за большой 
вклад в сохранение нематери-
ального духовного наследия и 
помощь в издании книги «Бес-
смертный полк. Абазины». 

«В книге собраны полные спи-
ски участников Великой Отече-
ственной войны из абазинских 
аулов и очерки о подвигах во вре-
мя войны. 300 экземпляров кни-
ги были переданы администра-
циям сельских поселений, би-
блиотекам и школам, семьям 
фронтовиков, труженикам тыла, 
государственным и обществен-

ным организациям. Она стала 
бесценным подарком для каждо-
го, кому дорога память о подвиге 
советского народа в борьбе с фа-
шизмом», — говорится в благо-
дарственном письме. 

Также на имя вице-спикера М. 
Экзекова направлено Благодар-
ственное письмо от коллектива 
филиала № 5 ФГКУ «442 ВКГ» 
Минобороны России за оказа-
ние гуманитарной помощи для 
воинов-участников СВО. Благо-
дарственную грамоту Муссе Ха-
балевичу направил комитет по 
межнациональным отношени-
ям и реализации миграционной 
политики в Санкт-Петербурге за 
активную гражданскую пози-
цию в деле гармонизации меж-
национальных отношений. 

Администрация Учкекенского 
сельского поселения выражает 
признательность депу-
татам Адаму Гочияеву 
и Ильясу Эркенову за 
постоянную помощь в 
благоустройстве села.

Действенная помощь депутатов 
своим избирателям

Акцент

Вид филармонии в Черкесске после капитального ремонта

Во время боя загорелся его танк,  
но, рискуя жизнью, Ниценко спас свой 
экипаж, и только потом покинул машину

»
с. 2

Рамазан Урусов был назна-
чен на должность 4 декабря 
2018 года. Он является совет-
ником юстиции 1 класса. Уру-
сов начинал работать в пра-
воохранительных органах,  
а с 2009 года трудился  
в Управлении ФССП по КЧР  
на разных должностях. 

Д О С Ь Е

»
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— Все, что было свя-
зано с лепниной, со-
хранено и доведено до 
совершенства. Колон-
ны в фойе и стены ко-

ридора украшены зеркалами. 
Обновили паркет, отремонтиро-
вали санузлы. Заменили сотни 
квадратных метров оконных ви-
тражей, — говорит Бороков.

Это здание культовое, оно яв-
ляется свидетелем целой эпохи. 
Невозможно сосчитать, сколько 
в этих стенах было представле-
ний, концертов, спектаклей, 
съездов, сколько здесь было при-
нято решений. 

— Филармония объединяет 
творческих людей, здесь создает-
ся прекрасное и оберегается, раз-
вивается наша культура. При 
проведении работ главной зада-
чей было сохранить историче-
ский облик филармонии. Коло-
ритное здание как нельзя лучше 
передает путь становления Кара-
чаево-Черкесии, возраст которой 
перевалил за 100-летний рубеж, и 
символизирует собой синтез 
культурного наследия, историче-
ской памяти и созидания чего-то 
нового, — говорит Бороков. 

Нынешний директор филармо-
нии помнит ее с середины 80-х 
годов. Почти 40 лет назад он при-
шел сюда в качестве главного ре-
жиссёра и художественного ру-
ководителя.

— Глядя сегодня на все это, 
можно сказать, что филармония 
не только получила новую жизнь, 
она готова реализовать все твор-
ческие планы, которые поставле-
ны перед 8 коллективами, кото-
рые у нас есть. Кстати, все они — 
разножанровые. В прошлом году 
у нас образовался еще один кол-
лектив — камерный оркестр. Хо-
чу отметить, что камерный ор-
кестр — это первый этап создания 
симфонического оркестра. Се-
годня мы активно ведем работу, 
чтобы привлечь в коллектив 
больше музыкантов и присвоить 
ему статус симфонического. Так 
что в недалеком будущем мы пре-

зентуем наш новый коллектив, — 
рассказал Бороков.

В день нашего посещения на 
сцене проходила репетиция дет-
ского музыкального театра 
«Знайкин дом». Артисты работа-
ли над мюзиклом о пожарной 
безопасности. У творческого кол-
лектива в программе 16 спекта-
клей, начиная от пожарной безо-
пасности и заканчивая мюзиклом 
«Волшебник Изумрудного горо-
да». Работы уже успели оценить 

во всех районах республики и да-
же в соседних регионах. 

— У нас работают самые та-
лантливые артисты, люди, любя-
щие и живущие своим делом. Мы 
постоянно привлекаем к участию 
в наших спектаклях студентов 
колледжа культуры и искусств. 
По окончании учебы они перехо-
дят к нам на работу. В филармо-
нии заняты порядка 120 человек. 
Планы у нас далеко идущие, лю-
ди требуют развлечений, — доба-
вил Бороков.  

В советские годы все съезды 
проходили здесь. А все потому, 
что других соответствующих 
зданий в Черкесске не было до 
самой постройки драматическо-
го театра. 

— Здесь проходили камерные 
концерты знаменитостей. Залов 

с такой прекрасной акустикой, 
как здесь, больше нет нигде в ре-
спублике. Со сцены можно гово-
рить без микрофона, не напрягая 
голосовые связки, и будет пре-
красно слышно в любом уголке 
помещения, — рассказывает Бо-
роков. 

Сегодня ни в каких архивах не 
найти первоначальный проект 
филармонии: кто строил или кто 
являлся архитектором здания, 
но ясно одно: сто лет назад умели 
строить на века. Историческое 
здание, которое возвели более 
века назад, сегодня является вы-
сокотехнологичным концерт-
ным комплексом. Обновленная 
сцена — отныне мультимедий-
ная, с единым центром управле-
ния.  Отреставрировали люстру, 
лепнину, облагородили прилега-

ющую территорию, и работы 
продолжатся. В настоящее время 
идет подготовка к ремонту гри-
мерных комнат, ведь именно 
здесь артисты проводят больше 
всего времени, готовясь к выходу 
на сцену. 

После завершения ремонта все 
знаковые и значимые мероприя-
тия снова проходят здесь, как и 
сто лет назад.

— Когда-то это место называ-
лось концертно-эстрадным бю-
ро. Позднее по постановлению 
облисполкома было преобразо-
вано в Государственную филар-
монию. Именно здесь зароди-
лись все национальные театры. 
Здесь зародилась и сама филар-
мония. В связи с тем, что сегодня 
драмтеатр не функционирует, 
можно сказать, что филармония 

является центром культуры, 
главной сценой Черкесска и всей 
республики, — рассказывает Бо-
роков. 

Пока в здании проходил ре-
монт, коллективы репетировали 
в полевых условиях и давали 
концерты. Работа не останавли-
валась ни на день. 

— Наше творчество востребова-
но, потому что мы строим работу 
под интерес зрителя, — особо под-
черкивает Рамазан Хамидович. 

Ценители искусства, жители и 
гости республиканской столицы 
могут лично оценить результаты 
проделанной работы, посетив 
ближайшие мероприятия в фи-
лармонии. Расписание концер-
тов и спектаклей можно найти на 
официальном сайте.
АРМИДА КИШМАХОВА

Занавес! Ремонт окончен!
Ведь он потерял мно-

го крови, получил тя-
желое ранение ноги и 
едва не лишился глаза. 
Потом был госпиталь 

имени Вишневского в Москве и 
еще несколько операций на ногу 
и глаз. Сейчас он проходит реа-
билитацию в Ростове-на-Дону.

Сегодня на фронте СВО воюет и 
его отец, 45-летний Алексей Ни-
колаевич, который поехал вслед 
за сыном. Им довелось встре-
титься в Донбассе только раз. 
«На то мы и казаки, сын, — сказал 
он парню. — Зря, что ли, мы с то-
бой входим в Баталпашинский 
казачий отдел? Казаки всегда бы-
ли оплотом и форпостом матуш-
ки-России».

В актовом зале школы, где про-
ходила торжественная церемо-
ния открытия Парты Анатолия 
Ниценко, собрались 
почётные гости: на-
чальник ПДН МО 
МВД России «Кара-
чаевский» Мурат 
Абреков, представи-
тель ДОСААФ Ка-
рачаевского город-
ского округа Руслан Хапаев, ру-
ководитель Центра дополни-
тельного образования 
школьников Алла Джанибеко-
ва, а также участники литера-
турно-музыкальной компози-
ции, посвящённой воинам 
СВО,  — учащиеся 9–11 классов, 
среди которых и сестренка Ана-
толия Настя Ниценко. 

А их маму, Людмилу Анато-
льевну, я застала здесь же — у 
баннера «Гордимся. Верим. 
Ждем!», где запечатлены вы-
пускники школы — воины СВО. 
И глядя на эту хрупкую моло-
дую женщину, которая сквозь 
пелену непрошеных слез вгля-
дывалась в общую фотографию 
мужа и сына на этой стене, мне 
захотелось обнять ее от имени 
всех россиян. Милая, сколько 
же бессонных тревожных ночей, 

напряженного ожидания вестей 
от родных мужчин — совсем еще 
юного 21-летнего сыночка и 
своей второй половины, чье на-
дежное крепкое плечо всегда 
было рядом, — выпало на твою 
долю! Но разве не на таких отча-
янных, мужественных, сильных 
духом людях держится страна? 

Сегодня, когда открытие Пар-
ты Героя уже стало привычным 
мероприятием почти в каждой 
школе, хочется, чтобы каждое 
такое событие было неповтори-
мым, привязанным к конкрет-
ному окружению. В литератур-
но-музыкальной композиции 
малокурганинских школьни-
ков, конечно же, звучали стихи и 
песни, посвященные главной 
теме дня, в том числе культовый 
в наши дни реквием «Встанем» 
Ярослава Дронова. Но главным 

э м о ц и о н а л ь н ы м 
лейтмотивом все же 
служили рассказы 
детей — мальчишки 
и девчонки расска-
зывали о своих род-
ных и близких, кото-
рые сегодня на пере-

довой СВО и представляют раз-
ные районы республики. И 
слушая взволнованную пере-
кличку Эвелины Митрошкиной, 
Равиля Хубиева, Эмира Джанчо-
рова и других ребят, я была уве-
рена, что их гордость за род-
ственников, находящихся на 
фронте, цементирует в них вели-
кое чувство гражданственности и 
причастность к судьбе Родины. 

Безусловно, учительнице рус-
ского языка Мадине Ешеровой, 
организатору этого мероприя-
тия, удалось воплотить свой за-
мысел, чтобы заставить биться в 
унисон сердца присутствующих, 
а главной наградой для нее, как и 
для всей школы, стали слова ис-
кренней благодарности мамы 
Анатолия Ниценко за высокую 
честь, оказанную ее сыну. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Гордимся.  
Верим. Ждем!

Действенная помощь 
депутатов своим избирателям Уголовное дело 

направлено в суд
Прокуратура Карачаево-Чер-

кесской Республики утвердила 
обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении 
двух женщин. Они обвиняются в 
совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 3 ст. 234 УК 
РФ (незаконный оборот силь-
нодействующих веществ в целях 
сбыта), п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ 
(легализация денежных средств, 
приобретенных в результате со-
вершения преступления).

По версии следствия, обвиняе-
мые в период с апреля по июнь 
2020 года, являясь участницами 
организованной группы, приоб-
ретали, хранили и осуществляли 
перевозку и сбыт сильнодей-
ствующих веществ посредством 
размещения их в тайниках.

Плата за покупку сильнодей-
ствующих веществ поступала на 
банковскую карту, находившу-
юся в пользовании одной из об-
виняемых. В целях легализации 
денежных средств, полученных 
преступным путем, злоумыш-
ленница часть из них обналичи-
ла, а также производила финан-

совые операции по переводу де-
нег на счета в кредитных орга-
низациях, открытые на ее имя, 
осуществляла приобретение 
различного имущества от имени 
третьих лиц. Таким образом ею 
легализованы 12 млн рублей.

Противоправная деятельность 
обвиняемых была пресечена со-
трудниками правоохранитель-
ных органов в июне 2020 года.

Уголовное дело направлено в 
Черкесский городской суд для 
рассмотрения по существу.

Убили и сожгли родную мать

Карачаевский районный суд 
вынес приговор по уголовному 
делу в отношении 2-х местных 
жителей. Они признаны вино-
вными в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 1 
ст. 105 УК РФ (убийство) и п. «а» 
ч. 3 ст. 222 УК РФ (незаконное 
хранение огнестрельного ору-
жии), а также ч. 5 ст. 33, ч. 1 
ст. 105 (пособничество в совер-
шении убийства).

В суде установлено, что 28 
апреля 2022 года, около 19 ча-
сов, между подсудимым и его 
матерью по месту их жительства 

в а. Верхняя Теберда Карачаев-
ского района произошла ссора 
на бытовой почве, переросшая в 
драку. По просьбе злоумышлен-
ника родная сестра принесла 
ему из кухни нож, которым он 
нанес не менее трех ударов в об-
ласть шеи женщины, в результа-
те чего потерпевшая скончалась 
на месте преступления. 

С целью сокрытия следов пре-
ступного деяния соучастники 
вынесли труп женщины во двор 
домовладения и подожгли его, 
после чего покинули место со-
вершения преступления.

По месту своего проживания 
подсудимый незаконно хранил 
шестизарядный револьвер, остав-
шийся после смерти его отца.

Суд согласился с позицией госу-
дарственного обвинителя, при-
знав фигурантов уголовного дела 
виновными в инкриминируемых 
преступлениях. Уголовное дело в 
отношении сына жертвы прекра-
щено в связи с его смертью, доче-
ри женщины назначено наказа-
ние в виде лишения свободы сро-
ком на 7 лет, отбывать которое ей 
предстоит в исправительной ко-
лонии общего режима. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

На отдых всей семьей 
в Архыз

Российский сервис брониро-
вания отелей и квартир Tvil.ru 
решил выяснить, куда жители 
страны хотят совершать се-
мейные путешествия весной, и 
проанализировал заявки. На 
первом месте рейтинга распо-
ложился Сочи, собравший 
22 % от всех семейных заявок. 
На втором месте — Санкт-
Петербург, а на третьем —Мо-
сква (12 % и 5 % всех мартов-
ских семейных бронирований 
соответственно). В десятке 
популярных направлений для 
семейного отдыха в марте ока-
зался и Архыз.

Хочу все знать
В преддверии Дня россий-

ской науки в КЧГУ прошёл 
студенческий научно-позна-
вательный квест «Хочу всё 
знать», организованный На-
учным управлением и Сту-
денческим научным обще-
ством вуза. В мероприятии 
приняли участие команды 
всех институтов и факульте-

тов — члены Студенческого 
научного общества. Путеше-
ствуя по «станциям»: «Лаби-
ринт знаний», «Страна на-
ртов», «У Лукоморья», 
«Арт-терапия» и т. д., коман-
ды решали предлагаемые им 
задания — на ответы было 
дано по десять минут. В ито-
ге победителем квеста стала 
команда Института филоло-
гии «Постинфилизм». 

На фестивале 
авторской песни

В Армавире прошел XXVI 
Всероссийский фестиваль 
авторской песни «Четыре 
четверти пути», приурочен-
ный ко дню рождения Вла-
димира Высоцкого и осво-
бождению города Армавира 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.  Учащиеся 
КЧРГБУ «Центр дополни-
тельного образования де-
тей» под руководством педа-
гога Александра Гетманова 
выступили в составе ансам-
бля «Остров романтики» и 
признаны лауреатами фе-
стиваля.

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Артисты госфилармонии с удовольствием выступают на обновленной сцене

РГБУ «Государственная филармония КЧР» организовано с це-
лью создания, распространения и освоения культурных ценно-
стей, предоставления культурных благ населению в виде пу-
бличных показов концертов, спектаклей, эстрадных и других 
представлений, а также подготовки концертно-эстрадной дея-
тельности.

К С Т А Т И ,

»
с. 1

В частности, речь 
шла о решении вопро-
сов качественного во-
доснабжения. «От 
имени жителей села 

Учкекен, депутатов Совета Уч-
кекенского сельского поселения 
и администрации села примите 
благодарность за помощь в ре-
шении проблем села и финансо-
вую поддержку, за вклад в созда-
ние комфортных условий жизни 
для сельчан», — говорится в 
письме. 

Депутата Владимира Умалато-
ва благодарят администрация 
Икон-Халкского сельского посе-
ления и художественный руко-
водитель вокально-хореографи-
ческого ансамбля «Алтыншаш» 
Муратхан Туркменова за вклад в 
сохранение национальной куль-
туры и самобытности народа. 

«Владимир Амербиевич в оче-
редной раз оказал нашему кол-
лективу материальную помощь. 
Наш ансамбль успешно высту-
пает, давно полюбился зрите-
лям, постоянно пополняется 
репертуар. Обновление костю-
мов — дело необходимое. Мы 
бы не осилили эти траты, если 
бы не помощь В. Умалатова. Ко-
стюмы уже дошиваются, в бли-
жайшее время мы выступим в 
них на отчетном концерте Но-
гайского района. Благодарим 
Владимира Амербиевича за не-
равнодушное отношение к нуж-
дам сферы культуры», — отме-
тила худрук ансамбля М. Тур-
кменова. 

Управление образования ад-
министрации Усть-Джегутин-
ского района выражает благо-
дарность депутатскому корпусу 
Парламента Карачаево-Черкес-
ской Республики за внимание к 
сфере образования. Отмечается 
особый вклад депутата Народ-

ного Собрания КЧР Татьяны 
Черняевой. 

«Мы выражаем искреннюю 
признательность за то, что в на-
ше непростое время Татьяна 
Сергеевна находит возмож-
ность заботиться о материаль-
но-техническом состоянии об-
щеобразовательных учрежде-
ний района. Так, в 2021/2022 
учебном году она оказала по-
мощь в приобретении мебели и 
оргтехники для СОШ № 5 Усть-
Джегуты, в 2022/2023 учебном 
году — в приобретении мебели 
для кабинета иностранного 
языка СОШ им. Ю. Каракетова 
а. Эльтаркач, а также мебели 
для учебных кабинетов и музея 
лицея № 1 Усть-Джегуты им. А. 
М. Тебуева и приобретении 
формы для юнармейского клас-

са», — пишут в благодарствен-
ном письме. 

Администрация Центра соци-
ального обслуживания населе-
ния благодарит депутатов Фати-
му Карданову и Игоря Гонова за 
помощь в оснащении пункта 
проката технических средств. 
Парламентарии оказали финан-
совую помощь в приобретении 
инвалидных кресел, костылей и 
другого инвентаря. 

«Выражаем вам и всему депу-
татскому корпусу Парламента 
КЧР огромную признатель-
ность за проводимую социаль-
ную политику в республике, 
благодаря которой внедряются 
новые технологии социального 
обслуживания пожилых и инва-
лидов», — говорится в письме. 
Пресс-служба Парламента КЧР

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Патриотический проект партии «Единая Россия» под названием 
«Парта Героя» реализуется в школах России. Цель проекта — соз-
дание условий для формирования у детей и подростков уважитель-
ного отношения к истории Отечества, героическому прошлому  
и настоящему страны, героям боевых действий и доблестного тру-
да на примере героических образов ветеранов Великой Отече-
ственной войны, участников боевых действий, ветеранов труда. 

С П Р А В К А

»
с. 1

Благодаря помощи депутата у членов вокально-
хореографического ансамбля «Алтыншаш» обновлены костюмы

За последние два года 
догазификация стала главным 
социальным проектом, 
реализуемым в нашей стране. 
Об её итогах и перспективах 
реализации в Карачаево-Черкесии 
рассказал генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Черкесск» Олег Дергачев.

— Олег Леонтьевич, о дога-
зификации мы слышим по-
стоянно. Но не будет лишним 
напомнить нашим читателям 
о механизме реализации 
этой программы.

— Догазификация — это бес-
платное доведение газовой ин-
фраструктуры до границ земель-
ных участков граждан. Чтобы стать 
участником программы, есть два 
условия. Во-первых, населённый 
пункт, где находится домовладе-
ние, должен быть газифицирован, 
то есть в нём должны быть постро-
ены газовые сети и осуществлять-
ся транспортировка газа; и во-
вторых, дом и земельный участок 
должны находиться в собственно-
сти у заявителя в установленном 

законодательством порядке. Если 
негазифицированное домовладе-
ние подходит под эти критерии, 
собственник смело может пода-
вать заявку.

— А как это сделать?
— Способов несколько. Прежде 

всего — лично в офисе районной 
ремонтно-эксплуатационной служ-
бы компании АО «Газпром газора-
спределение Черкесск», на нашем 
сайте (прим. — www.k-chgaz.ru) 
в разделе «Личный кабинет», на 
сайте единого оператора газифи-
кации (прим. — www.connectgas.
ru), через Госуслуги или обратив-
шись в многофункциональный 
центр «Мои документы».

К заявке прилагаются всего три 
документа: паспорт собственника, 
его СНИЛС и документ о праве 
собственности. После подачи за-
явки оформляется договор, и мы 
приступаем к выполнению меро-
приятий по подключению домов-
ладения к газоснабжению. 

— Интересна ли догазифи-
кация жителям республики?

— Мы видим большой интерес к 
догазификации. За время её дей-
ствия мы приняли 3404 заявки, 
2914 из них исполнили и довели газ 
до границ земельных участков за-
явителей, 1440 абонентов подклю-
чили к газоснабжению (прим.  — 

по состоянию на 02.02.2023 г.). 
Техническая возможность под-
ключения создана для большего 
количества домовладений. От соб-
ственников лишь требуется подача 
заявки, и мы оперативно подведем 
газ до границ земельного участка. 
Догазификация сегодня затраги-
вает 96 населенных пунктов, а ее 
потенциал оценивается в 5,6 тыс. 
домовладений.

— Могут ли отклонить по-
данную заявку? 

— Могут, таких причин несколько:
•

если жилой дом расположен в 
негазифицированном населенном 
пункте;

•
если газ планируется использо-

вать для коммерческой или про-
фессиональной деятельности;

• 
если к заявке приложен непол-

ный пакет документов или данные 
заполнены некорректно.

Заявку можно подать повторно, 
собрав необходимые документы.

— Что, по вашему мнению, 
сегодня останавливает жите-
лей республики от подачи за-
явки на догазификацию?

— В рамках догазификации 
до границ участка газ подводит-
ся бесплатно. Работы в границах 

участка и покупка газового обо-
рудования  — это уже ответствен-
ность собственника. Не все гото-
вы нести эти затраты. Чтобы еще 
больше упростить газификацию 
домовладений, по решению Гла-
вы республики Рашида Темрезова 
гражданам будет оказана под-
держка в этом направлении. На се-
годняшний день все нормативные 
акты приняты, механизм субсиди-
рования заявителей в части опла-
ты стоимости работ по доведению 
газопровода непосредственно до 
дома заработает в ближайшее вре-
мя. Собственнику останется купить 
только плиту, котёл и счётчик. И 
здесь для отдельных категорий 
граждан может быть предоставле-
на субсидия. К примеру, для этих 
целей в 2022 было заключено 124 
социальных контракта на сумму 9,6 
млн рублей. 

— Многих интересует, мож-
но ли догазифицировать 
свой дачный домик в СНТ?

— В рамках догазификации воз-
можно бесплатное подведение газа, 
но только до границ СНТ, располо-
женных в газифицированных на-
селенных пунктах. В границах СНТ 
граждане должны за собственные 
средства выполнить строительство 
газораспределительной сети и вну-
тренних сетей газопотребления.

— Что ждёт догазификацию 
в наступившем году?

— Мы взяли высокий темп вы-
полнения мероприятий по до-
газификации, и первостепенная 
задача — его не сбавлять. В 2023  
году запланировано строительство 
50 км распределительных газовых 
сетей, что создаст возможность 
для подключения около 3,5 тысячи 
домовладений. В этом году в про-
грамму будут включены новые на-
селенные пункты. 

— Чем, по вашему мнению, 
должна закончиться догази-
фикация? 

— Уже сейчас программа объ-
явлена бессрочной. В обозримой 
перспективе будет завершена тех-
нически возможная сетевая гази-
фикация домовладений, а с разви-
тием территорий и строительством 
новых объектов к ним также бес-
платно будет подводиться газ. 

Кроме того, до недавнего вре-
мени программа была предназна-
чена только для частных жилых 
домов, использующих газ для 
отопления и приготовления пищи. 
В этом году в неё будут включены 
медицинские и образовательные 
организации. Всё говорит о том, 
что догазификация не закончится, 
а напротив — будет только наби-
рать обороты.

Догазификация: итоги и перспективы

Шестого февраля состоялось 
расширенное межведом-
ственное совещание по под-
ведению итогов оперативно-
служебной и финансово-хо-
зяйственной деятельности От-
дела Федеральной службы 
исполнения наказаний по КЧР 
за 2022 год. 

В мероприятии принял уча-
стие помощник прокурора Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ки по надзору за исполнением 
уголовных наказаний Расул 
Клычев.

Представитель надзорного ве-
домства оценил вклад уголов-

но-исполнительной системы 
республики в обеспечение за-
конности и правопорядка, про-
филактики правонарушений и 
преступлений. 

В ходе состоявшегося обсуж-
дения акцентировано внимание 
на разрешении проблемных во-
просов предупреждения повтор-
ной преступности среди осуж-
денных к наказаниям, не связан-
ным с изоляцией от общества. 
Отмечена необходимость реа-
лизации  дополнительных уси-
лий по соблюдению прав и за-
конных интересов лиц, содер-
жащихся в режимном учрежде-
нии, в том числе связанных с их 

санитарным, медицинским и 
материально-бытовым обеспе-
чением.

Помощник прокурора отме-
тил, что перед уголовно-испол-
нительной системой республи-
ки стоит ответственная задача 
по неукоснительному обеспече-
нию прав и законных интересов 
лиц, содержащихся в режимном 
учреждении, ресоциализации 
осужденных и профилактике 
преступности. Поблагодарив за 
достигнутые результаты, наце-
лил сотрудников ведомства на 
дальнейшее решение поставлен-
ных задач.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Коротко

Подвели итоги работы за минувший год
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С большим воодушевлением 
учителя родных языков ре-
спублики восприняли новость 
о том, что в этом году заклю-
чительный этап Всероссий-
ского профессионального 
конкурса «Учитель родного 
языка и родной литературы» 
состоится именно в Карачае-
во-Черкесии. Это прекрасная 
возможность познакомить 
учителей родных языков  
из разных уголков России  
с нашими обычаями и тради-
циями, языковыми особенно-
стями, обменяться с коллега-
ми опытом и контактами.

И дорог каждый диалект

Признаться, впервые побывав 
в СОШ с. Коста Хетагурова по-
сле капитального ремонта, ко-
торый здесь длился более полу-
года, школу я не узнала. Нет, 
внешне трехэтажное здание, 
построенное в 80-х годах, не из-
менилось, но двор щеголял ре-
спектабельным железным за-
бором, новой плиткой, уложен-
ной руками хороших мастеров, 
а то, как похорошели и обрели 
достойный вид учебные каби-
неты, рекреации с появивши-
мися в них 
с а н у з л а м и , 
ш к о л ь н а я 
столовая с 
с о в р е м е н -
ным обору-
дованием пи-
щеблока, — предмет отдельно-
го разговора. Сегодня в школе 
со дня на день ждут поступле-
ния лингафонного кабинета, и 
дальнейшие преобразования 
впереди. 

Занятия здесь после ремонта 
начались во второй декаде сен-
тября, предстоит ещё многое 
сделать. К примеру, расставить 
по местам экспозиции в школь-
ном краеведческом музее, хра-
нительницей которого долгие 
годы является учитель осетин-
ского языка высшей категории 
Юлия Нартикова. Музей этот 
уникален тем, что экспонаты 
собирались краеведами как се-
ла Коста Хетагурова, так и Се-
верной Осетии, многие ценные 
издания подарены писателями 
Южной Осетии. Самая главная 
ценность музея, где я бывала не 
раз, — безусловно, картина ки-

сти Коста Хетагурова в подлин-
нике «Дети на каменоломне».

И сегодня духовное завещание 
великого поэта хранить и беречь 
родной язык неустанно и пре-
данно чтят в единственной в Ка-
рачаево-Черкесии школе с изу-
чением осетинского языка с мо-
мента её образования в 1882 го-
ду, где учительствовала, как 
гласят исторические источники, 
«девица Ольга Хетагурова», се-
стра Коста, посвятившая себя 
педагогической деятельности до 
конца жизни. Как тут не вспом-
нить стихи известного советско-
го поэта Николая Доризо, часто 
бывавшего в наших краях: «Да 
не угаснет ваших предков речь, и 
я прошу вас, малые народы, не 
просто в книге речь свою беречь, 
а в Красной книге матери-при-
роды».

…В 9-м классе шёл урок родно-
го языка, который вела Юлия 
Георгиевна — в этой школе она 
работает почти 40 лет. И я, на-
просившись поприсутствовать, 
окунулась в осетинскую речь. И 
надо же, тема урока — «Диалек-
ты осетинского языка», которая 
меня давно интересовала. Ведь 
осетины говорят как на основ-
ном иронском, на котором писал 
свои бессмертные стихи Коста 
Хетагуров, так и на дигорском, 
кударо-джавском диалектах, и 
на них говорят в разных районах 

Северной и Южной Осетии. Что 
самое интересное, не только го-
ворят, но и издают учебники, 
книги, поэты и писатели пишут 
свои произведения, их изучают 
в школах. И эту тему Юлия Геор-
гиевна знает не поверхностно, 
владеет этими диалектами, та-
кими разными и непохожими. 
Вот и я, списав с доски одно 
сравнение, наглядно в этом убе-
дилась: «Окно» по-иронски — 
«рудзынг», а по-дигорски — 
«къаразгэ». Как говорится, две 
большие разницы.

Юлия Нартикова родом из 
станицы Змейской Кировского 
района Северной Осетии, что 
близ знаменитых Эльхотов-
ских ворот, вошедших в исто-
рию. Здесь во время Великой 
Отечественной войны шли оже-
сточённые бои за Северный 
Кавказ.

— В нашей станице издревле 
были сконцентрированы носи-
тели всех диалектов осетинско-
го языка, и я с детства была 
убеждена, что любой из них — 
это душа народа, а значит, бес-
ценен и бессмертен, — говорит 
учительница. — Поэтому после 
окончания школы поступила в 
Орджоникидзевский институт 
на факультет осетинского язы-
ка, где эта тема изучалась до-
вольно ёмко. Сегодня на уроке 
мои ученики получили общее 
представление о диалектах. Но 
уверена, что я убедила их в необ-
ходимости беречь родной язык, 
сохраняющий идентичность на-
ции, как бы мала она ни была.

Уроки  
Зинаиды Харитоновны

С удивлением заметила, как 
среди учеников на уроке стара-
тельно конспектируют в тетрад-
ках сказанное учительницей 
брат и сестра Руслан и Лиана 
Подсвировы. Как считает Лиа-
на, поскольку они живут в осе-
тинском селе и у них здесь много 
друзей, знание языка великого 
Коста им необходимо. Но меня 
интересовал главный вопрос — 
общаются ли дома на родном 
языке сами его носители. Как 
признался Маир Тедеев, на осе-
тинском он говорит в основном с 

бабушкой. Как и Диана Фардзи-
нова — с дедом. Что ж, сегодня 
это главная проблема в совре-
менных семьях, в какой бы глу-
бинке они ни находились. И ви-
ной тому — раннее увлечение 
детей гаджетами.

— Мы ведём большую работу с 
родителями наших учеников. 
Это в основном поколение, под-
раставшее в смутные 90-е годы и 
первым вступившее в эру ком-
пьютеризации, — делится мыс-
лями Ю. Нартикова. — Мы по-
стоянно говорим им, что школь-
ные уроки родного языка долж-
ны подкрепляться домашним 
общением. И очень тяжело, что 
уходят из жизни представители 
старшего поколения, которые 
сохраняли для нас родную речь. 
Но должны работать ещё и об-
щественные институты — сове-
ты старейшин, забытые уже 

женсоветы, которые надо воз-
рождать. И как же сегодня не 
хватает таких энтузиастов, как 
незабвенная Зинаида Харито-
новна Баскаева…

…Как же, я хорошо помню это-
го замечательного педагога. 
Приехав в далёком 1954 году из 
селения Зельги Правобережно-
го района Северной Осетии на 
вторую родину Коста, она сразу 
же заявила о себе как носитель 
литературного осетинского 
языка. Ведь она училась у само-
го Василия Абаева, автора де-
сятка словарей, лауреата Госу-
дарственной премии СССР, со-
трудника Института языкозна-
ния Академии наук СССР. 

Силу влияния родного слова 
на души односельчан Зинаида 
Баскаева использовала на роди-
тельских собраниях, в работе 
сельского женсовета, она же яв-
лялась инициатором вещания 
на осетинском языке Карачаев-
ского районного радио. И когда 
несколько раз в месяц на родном 
языке звучал голос Зинаиды Ха-
ритоновны, все костахетагуров-
цы приникали к своим радио-
точкам. Её яркие публицистиче-
ские выступления не оставляли 
никого равнодушным. В них 
речь шла о почитании предков и 
горском кодексе чести, героиче-
ском начале осетинского наро-
да. Она говорила о том, что судь-
ба родного языка решается в се-
мьях, быту, что национальное 
самосознание неотделимо от 
родной речи. И слова её ложи-
лись на благодатную почву. Тем 
более земляки видели, как она 
по крупицам собирает экспона-
ты для будущего школьного му-
зея, как буквально на своём гор-
бу привозит учебники из Север-
ной Осетии.

Как-то, зазвав меня на тради-
ционные осетинские три пиро-
га, которые ассоциируются с 
символикой святой Троицы 
(осетины два пирога ставят 
только на поминальный стол), с 
горечью задала мне вопрос, ко-
торый её волновал, а было это в 
середине нулевых годов: «Как 
существовать национальным 
писателям, когда переводы не 
осуществляются и нет живого 
общения?» Мне оставалось её 
только успокоить, заверив, что 
всё возвратится на круги своя, и 
процитировать магические 
умиротворяющие слова Коста: 
«Весь мир — мой храм, лю-
бовь  — моя святыня, Вселенная 
— отечество моё»…

Эстафета  
в надёжных руках

И это с полной уверенностью 
можно сказать о преподавателе 
осетинского языка и литерату-
ры нового поколения, выпуск-
нице филфака СОГУ Людмиле 
Бараковой. Так, на прошлогод-
нем районном конкурсе профес-
сионального мастерства она бы-
ла отмечена дипломом и денеж-
ной премией.

— Красной нитью в преподава-
нии родного языка, начиная с 
младших классов, проходит 
творчество великого Коста, по-
казавшего своему народу глав-
ную опору. Это — фундамент 
нашей нации, опираясь на кото-
рый мы сможем уверенно идти 
вперёд. Ведь у Коста Хетагурова 

столько мудрых, искренних дет-
ских стихов, которые врезаются 
в память с малых лет, — говорит 
Людмила Фёдоровна. — Строки 
одного из них как назидание по-
томкам начертаны рядом с пор-
третом в фойе школы. Мы ши-
роко празднуем 15 мая День 
осетинского языка, 15 октя-
бря  — день рождения Коста, 
проводим конкурсы чтецов, ли-
тературно-музыкальные вечера, 
а на мероприятиях, посвящён-
ных Дню Победы, обязательно 
звучит знаменитая «Катюша» на 
осетинском языке. 

Людмила Баракова — молодой 
ищущий педагог, и формы её 
уроков разнообразны, а атмос-
фера полного доверия, без кото-
рой немыслимо сколько-нибудь 
серьёзное воспитательное воз-

действие на учеников, способ-
ствует прочной обратной связи. 
На уроках родного языка учи-
тельница знакомит младших 
школьников, у которых ведёт 
уроки, с обычаями и традиция-
ми своего народа, в которых за-
ложены азы этнопедагогики. 
Это и почтение к старшим, и го-
степриимство, и уважение к 
женщине. Так, с древних времён 
по осетинскому этикету всад-
ник, встретившийся с женщиной 
на пути, должен был спешиться 
ещё до того, как поравняется с 
нею, и почтительно ее пропу-
стить. А как замечателен обычай 
коллективной помощи  — зиу, 
когда каждый откликался на 
нужды другого, не принимая во 
внимание ни родства, ни лич-
ных интересов! 

В кабинете у Людмилы Бара-
ковой увидела новенькие учеб-
ники осетинского языка.

— Благодаря тесным связям с 
Министерством просвещения 
Республики Северная Осетия —
Алания учебниками мы ежегод-
но сполна обеспечены. И они 
отвечают всем современным 
требованиям, — рассказывает 
Людмила Баракова. — Но я бы 
хотела сказать, что никакие 
учебники и новинки литерату-
ры не спасут родные языки в 
целом, если мы не будем поль-
зоваться ими в семье, быту, 
массовой библиотеке. Язык по-
гибает, если подсечь его корни в 
семье. Вот почему мы должны 
беречь и хранить его прежде 
всего у себя дома.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Да не угаснет  
наших предков речь…
Как в школе села Коста Хетагурова учат родному языку

Кемал Текеев внёс неоцени-
мый вклад в этнографию ка-
рачаево-балкарского народа. 
Он стоял у истоков образова-
ния в 1991 году исторического 
факультета КЧГПИ и являлся 
его первым деканом. 

Поднявший планку 
высокой компетенции

Он родился в суровом 1943 году 
в Учкулане в многодетной семье 
чабана. В школу пошел в 1950 го-
ду в Киргизии. Среднее образо-
вание завершал в родном Учку-
лане. По получении аттестата 
пошёл работать в совхоз. А через 
год уехал поступать в Нальчик, 
на историко-филологический 
факультет КБГУ, где проявил тя-
гу к научно-исследовательской 
работе. В 1966 году по рекомен-
дации учёного совета универси-
тета поступил в аспирантуру эт-
нографии СССР в Москве и в 
1970 году блестяще защитил кан-
дидатскую диссертацию на тему 
«Традиционная материальная 
культура карачаевцев и балкар-
цев», а спустя много лет он рас-
ширил и обогатил свои наработ-
ки в докторской.

Вернувшись в Карачаевск, Ке-
мал Текеев до конца жизни был 
предан КЧГПИ, где воспитал 
плеяду пытливых учителей 
истории, среди которых было 
немало его последователей, свя-
завших свою жизнь с научной 
деятельностью.

— Кемал Муссаевич был жи-
вой легендой факультета, — 
вспоминает его бывший студент, 
доктор исторических наук, про-
фессор КЧГУ Марат Бегеулов. — 
Именно плеяда первых высоко-

профессиональных карачаев-
ских учёных-историков в соста-
ве К. Текеева, Х. Биджиева, И. 
Шаманова внесла в становление 
и развитие истфака неоценимый 
вклад, зародила по-своему не-
повторимый и необходимый 
вузу дух науки, академичности, 
задала высокую планку научной 
компетенции. Очень часто лов-
лю себя на мысли о том, что при-
нимая или обдумывая какое-то 
решение, начинаю размышлять, 
как бы поступил на моём месте 
Кемал Муссаевич. 

В своих «Очерках истории и 
духовной культуры карачаев-
ского народа» профессор, заслу-
женный деятель наук РФ Аскер-
бий Койчуев пишет о своём не-
забвенном коллеге: «Пожалуй, 
Кемал Текеев впервые среди 
местных историков, этнографов 
подробно описал пищу, одежду, 
материальную культуру, харак-
терные особенности и отличи-
тельные черты карачаевцев и 
балкарцев в сравнении с други-
ми народами».

Кавказ — наш общий дом

Я хорошо знала Кемала Муссае-
вича. Для меня он был незамени-
мым консультантом, когда я бра-
лась за написание очерка о жизни 
того или иного аула, для чего тре-
бовался небольшой экскурс в 
прошлое. И внимая учёному в его 
домашнем кабинете с богатой би-
блиотекой, я часто ловила себя на 
мысли, что он больше рассказы-
вал о людях, встречавшихся на 
его пути в многочисленных науч-
ных экспедициях.

К примеру, когда он, выпуск-
ник КБГУ, собирал полевой ма-
териал для своей кандидатской, 
ему довелось совершить десятки 
экспедиций по Кавказу. Кемал 
Текеев бывал у кубачинских ма-

стеров в Дагестане, любовался 
золототкаными шалями масте-
риц в Кабарде, пробовал домаш-
нее вино из бурдюков в Абха-
зии… Из экспедиций он привоз-
ил немало фотографий, среди 
которых была одна, которой 
Текеев особенно дорожил. На 
ней была изображена старушка-
балкарка за вязанием. «Ох, и хи-
трый ты парень! Слушаешь на-
ши байки и россказни, а потом 
раз — и рыбку поймаешь, — то, 
что нужно для твоей диссерта-
ции», — говорила ему старая го-
рянка. Эта мудрая женщина из 
Верхней Балкарии попала в точ-
ку. Именно тогда Кемал привёз 
из экспедиции уникальный ма-
териал о народных промыслах и 
трудовых обрядах.

Кемал Текеев с детства любил 
историю Северного Кавказа, 
его традиции, культуру. Вырос-
ший в семье чабана, которому 
приходилось кочевать с отара-
ми за перевалы Учкуланского 
ущелья, бывать в Сванетии, Ре-
спублике Абхазия, Кабардино-
Балкарии, он как губка впиты-
вал рассказы отца о кавказских 
народах. «Запомни, сын, Кав-
каз — наш общий дом. И это 
особенно замечаешь, когда, 
встречая уроженцев Кавказа 
любых национальностей где-то 
далеко, поневоле тянешься к 
ним, как к самым близким род-
ственникам».

Что ж, не зря же потом друзья-
аспиранты К. Текеева: чеченка З. 

Хасбулатова, адыгеец Д. Мику-
нов, русский Н. Бугай, кабарди-
нец Х. Думанов, абхазец В. Ард-
зинба — были для него связую-
щим звеном между культурами и 
историями этносов. И хотя в со-
ветские годы идеологические 
вожди громко трубили о дружбе 
народов, аспирант К. Текеев по-
знавал истинные узы на уровне 
почти семейных, родственных 
отношений.

«К Зули Хасбулатовой мы от-
носились как к любимой се-
стрёнке, — вспоминал с улыбкой 
Кемал Муссаевич. — У неё были 
роскошные косы, почти до пят, 
которые доставляли ей немало 
хлопот. И когда нам нужно было 
спешно собираться на семинар 
или в театр, косы нам всем, кто 
её окружал, приходилось запле-
тать вместе. Но стоило нашей 
сестрёнке заикнуться о том, что 
она непременно их отрежет, мы 
все в один голос просили не ли-
шать себя этой красы…»

Мы — звенья одной цепи

Помню, в начале 90-х, когда в 
стране начался «парад суверени-
тетов», нам, журналистам регио-
нальных газет, приходилось не-
легко. Тем более тогда появилось 
немало «конъюнктурных исто-
риков», передёргивающих исто-
рические факты. И не было конца 
спорам об «исторических зем-
лях», о том, какой народ первым 
заселил ту или иную территорию. 
Тогда я прямиком задала вопрос 
Кемалу Муссаевичу: «Что дума-
ют по этому поводу профессио-
нальные историки, с юных лет 
посвятившие себя науке и имею-
щие академические знания?» И 
получила ответ: «В такую эпоху 
безвременья историческая наука 
не обязательно громко должна 
кричать, иногда она говорит ти-
хим голосом вам одному, но гово-
рит убедительно. Это самое глав-
ное сейчас: нужно изменить 
мышление и сделать так, чтобы 

люди шли к мысли — нам не 
удастся обмануть друг друга! Все 
мы — звенья одной цепи, её нуж-
но крепить, а не расшатывать».

Он обожал творчество Чингиза 
Айтматова, вёл с ним переписку, 
бережно храня каждое послание 
киргизского писателя. В этих 
письмах, изящных эссе, думах о 
судьбе страны — исповеди об 
увиденном и пережитом. 

Любимыми персонажами про-
фессора Кемала Текеева явля-
лась колоритно описанная вол-
чья пара из айтматовского рома-
на «Плаха». В маленькой притче 
о судьбе этих независимых 
сильных зверей, вписанной в 
сюжет, назидание о том, что, ес-
ли мы будем культивировать в 
себе сознание своей исключи-
тельности, мы не выживем ни-
когда. И как же это актуально 
сегодня в свете событий, проис-
ходящих на Украине! 

А ещё он гордился дружбой с 
выдающимися людьми своего 
поколения. Помню, с каким вос-
торгом он отзывался о Юрии 
Калмыкове, бывшем министре 
юстиции РФ, с которым ему до-
велось сотрудничать в Адыгской 
международной академии наук 
в Нальчике. А как он был очаро-
ван женственностью и умом ака-
демика, профессора Лейлы Бе-
кизовой, чьи научные труды за-
нимали достойное место в его 
библиотеке… Судьба подарила 
ему встречи и дружбу с Фазилем 
Искандером, Кайсыном Кулие-
вым, лермонтоведом Ираклием 
Андронниковым. 

Как-то в одной из бесед я зада-
ла ему вопрос: «Что вы считаете 
необходимым для нравственно-
го здоровья общества?» И он дал 
исчерпывающий ответ: «Навер-
ное, иметь смелость говорить 
друг другу правду. Мой друг 
Кайсын Кулиев завещал в своих 
стихах: «На мир смотрите до-
брыми глазами, чтоб добрым 
было слово, добрым труд, пусть 
дураки сочтут нас дураками, 
злодеи малодушными сочтут». 
Нравственная ценность челове-
ка во все времена, во все эпохи, 
на всех землях одна — уметь 
жить с другими людьми».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

На мир смотрите добрыми глазами, чтоб добрым было слово...
В январе исполнилось 80 лет со дня рождения известного учёного, доктора исторических наук, профессора КЧГУ Кемала Муссаевича Текеева

Актуально

В своей работе учителя осетинского языка Юлия Нартикова и Людмила Баракова опираются на духовное наследие великого Коста

Мы убеждены, что школьные уроки 
родного языка должны подкрепляться 
домашним общением

Память

диссертанты профессора Текеева, переняв у своего научного 
руководителя трепетное, добросовестное отношение к исследо-
вательской науке, внесли свой вклад в этнографию народов 
Кавказа. Это: Р. Байрамуков, С. Жемухов, Х. Хабекирова, И. Се-
мёнов, М. Баразбиев. В последние годы жизни Кемал Текеев пи-
сал раздел «Адыги и тюркоязычные народы Северного Кавказа» 
для Адыгской исторической энциклопедии.

К С ТАТ И ,

В КЧГУ была организована выставка трудов Кемала Текеева

Всем известно, что пожар сам 
по себе не возникает. Всегда 
есть та или иная причина его 
возникновения. Большинство 
пожаров происходит из-за 
беспечности хозяев.

Пожары, как правило, не толь-
ко причиняют огромный мате-
риальный ущерб гражданам, но 
и являются причиной получе-
ния ожогов и травм людьми, по-
павшими непосредственно в зо-
ну горения, тем более печально, 
когда пострадавшими являются 
дети и подростки, оставшиеся на 
некоторое время без присмотра 
взрослых. 

Однако, несмотря на все реко-
мендации и обращения, допу-
скаются случаи грубых наруше-
ний в области пожарной безо-
пасности, а также пренебрежи-
тельное отношение граждан к 
требованиям пожарной безо-
пасности, что приводит иногда к 
непоправимым последствиям.

Так, например, 26.01.2023 года 
дежурными подразделения по-
жарной охраны был осуществлен 
выезд на пожар по факту возгора-
ния в жилом доме в Черкесске. В 
ходе проведенной проверки со-
трудником отдела надзорной де-

ятельности и профилактической 
работы по Черкесску было уста-
новлено, что причиной возник-
новения пожара послужило ко-
роткое замыкание электропро-
водки. В результате произошед-
шего пожара были повреждены 
огнем жилые помещения дома, а 
собственники жилья получили 
ожоги и доставлены в медицин-
ское учреждение для оказания 
медицинской помощи.

Отдел надзорной деятельно-
сти и профилактической работы 
по Черкесску в очередной раз 
обращается к жителям города с 
просьбой соблюдать требова-
ния правил пожарной безопас-
ности в домах и квартирах, так 
как ваша безопасность, как из-
вестно, зависит в первую оче-
редь от вас. 

Особое внимание необходимо 
уделить малолетним детям, ко-
торые зачастую остаются одни 
и, играя со спичками, становятся 
виновниками возникновения 
пожара. 

Будьте бдительны в вопросах 
соблюдения правил пожарной 
безопасности!

Помните: легче предупредить 
пожар, чем в дальнейшем бо-
роться с его последствиями!
Отдел надзорной деятельности  
и профилактической работы 
по Черкесску УНД и ПР ГУ МЧС  
России по КЧР

Ваша безопасность —  
в ваших руках

Акцент

Коротко
Библиотекари учатся

Сотрудники Государствен-
ной Национальной библиоте-
ки КЧР им. Х. Байрамуковой  
приняли участие в обучаю-
щем онлайн-семинаре «Спра-
вочно-библиографическое 
обслуживание в современных 
библиотеках», подготовлен-
ном Центром по исследова-
нию проблем развития би-
блиотек в информационном 
обществе Российской госу-
дарственной библиотеки. Он 
проводился с целью распро-
странения нового научного 
знания, содействия повыше-

нию роли науки в развитии 
библиотечного дела. На семи-
наре были представлены ре-
зультаты конкретных науч-
ных исследований, проведён-
ных специалистами библио-
тек России, и в частности РГБ, 
за последние годы в области 
справочно-библиографиче-
ского обслуживания. Иссле-
довались деятельность би-
блиотек по созданию эталон-
ной модели справочно-би-
блиографического обслу- 
живания, организация обслу-
живания пользователей в 
справочном бюро универси-
тетской библиотеки и т. д.
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Крим-инфо
Фермеру предъявлено обвинение

Руководителю сельскохозяйственного кооператива предъ-
явлено обвинение в легализации денежных средств, добытых 
преступным путём. Противоправная деятельность фермера 
выявлена оперативниками совместно со следователями ре-
спубликанского МВД в ходе расследования уголовного дела о 
мошенничествах при получении грантов на развитие техниче-
ской базы сельхозпредприятий.

По версии полиции, фигурант вместе с сообщниками триж-
ды предоставляли в Министерство сельского хозяйства респу-
блики подложные документы для получения господдержки. 
Так, кооператору на реконструкцию здания было выделено 
более 32 млн рублей. Злоумышленник изготовил платёжное 
поручение о предоставлении этих средств в качестве займа под 
11 % и перевёл их на счёт другого своего предприятия. После 
этого он получил ещё одну выплату в размере 33 млн рублей на 
закупку оборудования. Установлено, что всю сумму под пред-
логом выдачи транша он перечислил на счёт подконтрольного 
ему сельскохозяйственного кредитного кооператива.

Кроме того, из 19,6 млн рублей, выделенных обвиняемому 
на строительство склада сыров, более 600 тысяч рублей были 
переведены им на свой счёт. В этом платёжном поручении 
мужчина указал назначение «частичная оплата стоимости 
блоков фундамента».

В общей сложности подозреваемый легализовал более 65 
млн рублей, которые использовал не по назначению, потратив 
на собственные нужды. Фигурант уголовного дела, возбуж-
дённого по ч. 3 и 4 ст. 174.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, находится под домашним арестом.

Воришка предпочитала спортивную одежду
В полицию обратилась начальник отдела магазина спортив-

ной одежды. Она сообщила, что из торгового зала были по-
хищены несколько наименований одежды на общую сумму 
20072 рубля. Сотрудники уголовного розыска ОМВД в ходе 
проведения оперативно-разыскных мероприятий личность 
подозреваемой установили. Ею оказалась 39-летняя не рабо-
тающая жительница Черкесска. Женщину задержали и доста-
вили в отдел полиции, где она дала признательные показания. 
Часть похищенного изъята. 7 февраля сотрудниками отдела 
дознания ОМВД России по г. Черкесску возбуждены два уго-
ловных дела по признакам состава преступления, предусмо-
тренного частью 1 статьи 158 УК РФ (кража).
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации», Квалифи-
кационная коллегия судей  Карачаево-Черкесской Республики объяв-
ляет об открытии конкурса на замещение вакантной должности ми-
рового судьи судебного участка № 1 Карачаевского судебного района 
Карачаево-Черкесской Республики.      

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с 14 февраля 2023 года с понедельника по чет-
верг — с 14.00 до 17.00 часов по адресу: 369000, Карачаево-Черкес-
ская  Республика, г. Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет 
№ 34.

Последний день приема документов — 16 марта 2023 года. 
Телефон для справок: 8 (878 2)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно».

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес 
электронной почты: uhadjias@mail.ru, тел.: 8(928)397-02-45) выпол-
няет кадастровые работы в связи с уточнением местоположения 
границ и площадей земельных участков с КН 09:06:0040121:21 и с 
КН 09:06:0040121:70, расположенных по адресам: РФ, КЧР, Зелен-
чукский район, ст. Зеленчукская, ул. Крестьянская, 20 А и РФ, КЧР, 
Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Крестьянская, 18. Заказ-
чиком кадастровых работ является Супрунова Алла Павловна (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, д. 55, кв. 45, 
тел.: 8(928)394-79-90.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границ земельных участков состоится по адресу: 
РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, 
20.02.2023 г. в 10-00 часов. С проектами межевых планов можно 
ознакомиться по вышеуказанному адресу. Возражения, предложе-
ния, дополнения по доработке проекта межевого плана земельного 
участка и требования о проведении согласования местоположе-
нии границ земельного участка на местности принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликования объявления по вышеуказанному 
адресу. При проведении согласования местоположении границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной (КЧР, 
Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М. Баскаева, д. 5, кв.  1, 
e-mail: mejevik09@mail.ru, тел.: 8(928)026-64-66) в отношении земель-
ного участка, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
район, СПК Зеленчук, выполняются работы по подготовке проекта 
межевания ЗУ с кадастровым номером 09:06:0021203:62, поле № 108, 
участок № 5 (пашня) по 1,5653 га; РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК 
Октябрь, выполняются работы по подготовке проекта межевания ЗУ 
с кадастровым номером 09:06:0000000:1195, поле №22 (сенокос) по 
2,0519 га; выполняются работы по уточнению границ земельного 
участка с кадастровым номером 09:06:0120227:48, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Зеленчукский р-н, ст-ца Кардоникская, ул. Карачаевская, д. 11.

Заказчиком кадастровых работ является Каракотов Альберт Сул-
танхамитович (Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Зеленчук-
ский район, станица Сторожевая, ул. Калинина, 203.)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. 
Ленина, 56/5 в, 15 марта 2023 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5 в.

Возражения относительно размеров и местоположения границ зе-
мельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опублико-
вания объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 
56/5 в.

Выражаем искренние соболезнования родным и близким ушедше-
го из жизни Народного артиста России и Карачаево-Черкесии

ГОТОВА Хусина Азамат-Гериевича.
Пусть светлая память останется в сердцах близких, родных 

и друзей.
Помним. Скорбим.

Род Баковых.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.: 
8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проекта меже-
вания з/у с к. н.: 09:03:0020112:65, с местоположением: КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Черкесское, поле № 42, уч-к № 3, выделяемого в счет 
долей в праве общей долевой собственности Абдоковой Л. Ю. и Аб-
докова М. Х., площадью по 25200 кв. м на каждого. Заказчик работ: 
Кулов Назир Нарикович (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье-Дахе, ул. 
А. Кидакоева, дом № 1, тел.: 8(963)282-12-18).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Утерянный аттестат Б № 7682604 об окончании 9-ти классов, вы-
данный СОШ № 17 г. Черкесска 07.06.2004 года на имя Хапсироковой 
Дины Артуровны, считать недействительным.

В Майкопе проходит выстав-
ка арт-объектов «Нити про-
шлого», созданных Сусанной 
Макеровой в коллаборации 
с иорданской художницей 
черкесского происхождения 
Зайной Эль Саид.

Открытие экспозиции в фор-
мате инсталляции состоялось в 
модном арт-пространстве 
SuzieM ArtRoom. На открытии 
присутствовали представители 
творческой и культурной интел-
лигенции Майкопа. Музыкаль-
ным сопровождением вечера 
стали адыгские мотивы в испол-
нении группы «Мыст».

— Моим замыслом было пред-
ставить авторский текстиль, а 
именно платки с этнообразами 
от Зайны и SuzieM FashionLAB 
как арт-объекты, где образы из 
виртуальных переходили бы в 
реальные. Так была создана ин-
сталляция с камнями, что отра-
жает философию лаборатории 
моды SuzieM — время разбрасы-
вать камни и время их собирать. 
В эпоху этноренессанса, а в на-
шем случае — этнофутуризма, 
это время пришло. В формате 
перформанса идею синтеза уси-
ливает подвешенный «камень» 
как осколок прошлого, на кото-
рый проецируются видеоколла-
жи Зайны, — прокомментирова-
ла организатор выставки дизай-
нер-модельер Cусанна Макеро-
ва.

В коллекцию вошли платки и 
удлиненные аксессуары — гал-
стуки и пояса с этническим узо-
ром. В ее основе — коллажиро-
вание и уникальный дизайн тек-
стиля, соединяющий в себе тра-
диции Востока и Запада.

Ключевое понятие выставки 
«неоэтник» объединяет тради-
ции и инновации.

— Речь идет о симбиозе искус-
ства. Здесь и компьютерная гра-
фика, и роспись по шелку. Изо-
бражения переходят из аб-
страктного искусства в конкрет-
ное — с портретами, бюстами. 
Каждый платок представляет 
разные направления искусства. 
Сусанна талантливая личность. 
Ее восприятие современной 
жизни полностью воплощается 

в творчестве. В основе коллек-
ций — адыгский стиль, который 
получает вторую жизнь при 
включении его в современную 
одежду, — поделилась впечатле-
ниями председатель адыгейской 
региональной организации Со-
юза архитекторов России Гали-
на Ирхина.

Успешное сотрудничество

Зайна Эль Саид — черкесская 
художница, которая работает в 
жанре digital. Занимается живо-
писью, графикой, каллиграфией, 
орнаментикой, коллажем руч-
ной работы и электронным циф-
ровым коллажем, перформанса-
ми. Она — постоянная участница 
международных выставок и кон-
курсов по всему миру. Ее колла-
жами оформлены более восьми-
десяти книг и альбомов.

Команда SuzieM сотрудничает 
с Зайной Эль Саид уже не в пер-
вый раз.

— Она чрезвычайно отзывчи-
вый человек. В период пандемии 
поддержала международный 
флешмоб by SuzieM с цифровы-
ми футболками, разработав спе-
циальный принт. Позже — про-
ект формирования сообщества 
«Этномода/Этноарт» и вирту-
ального арт-рума. Она стала го-
стем прямых эфиров для наших 
участников. Сейчас приглашает 
для презентации проекта в Иор-
данию. Я убеждена, что она хо-
чет достигнуть нашей общей це-
ли — широко популяризировать 
этнику, центральной темой ко-
торой является самобытная 
культура адыгов, — рассказала 
Сусанна Макерова.

Этническое искусство

Сегодня о направлении «этно-
мода» говорят многие. Актив-
ное формирование сообщества 
EtnomodaArtСommunity это 
подтверждает.

— Приятно быть теми, кто за-
явил эту тему в современном, 
прогрессивном ключе, на языке, 
понятном молодому поколе-
нию, для которого история, тра-
диции и лингвокультурный 
код — это прочный фундамент, 
способствующий движению в 
будущее. Конечно, хотелось бы 
представить эту и последующие 
выставки в разных городах и 
странах, особенно с компакт-
ным проживанием адыгов. Ведь 
эти коды и ценности универ-

сальны, а значит, понятны всем, 
что особенно важно сегодня. 
Диалог в масштабах одного эт-
носа и межкультурный диалог 
через эстетику «прекрасного», 
через искусство — это то, ради 
чего стоит творить, — подели-
лась модельер.

По ее словам, неиссякаемым 
источником вдохновения для 
работы в стилистике «этномо-
да» и «этноарт» является бога-

тейшее культурное наследие, в 
данном случае — адыгов. Это 
то, что объединяет, дает им-
пульс и задает направление дея-
тельности.

Уникальное творческое 
пространство

Выставка «Нити прошлого» 
стала первой экспозицией в ци-
кле творческих мероприятий и 
встреч в SuzieM ArtRoom — но-
вой многофункциональной пло-
щадке республики.

— Синтез традиций и иннова-
ций — ключевые слова для вы-
ражения философии лаборато-
рии и пространства этномоды и 
этноискусства SuzieM. Здесь 
встречаются прошлое и буду-
щее, создавая новую историю, 

которую мы сегодня творим 
вместе с вами, в том числе и на 
площадке нашего многофунк-
ционального пространства. От-
мечу, что количество участни-
ков SuzieM ArtRoom уже сегод-
ня позволяет работать в реаль-
ном и цифровом форматах. 
Место для создания площадки 
выбрано не случайно. Это исто-
рическое здание, в котором се-
годня располагается одно из 

самых динамично развиваю-
щихся предприятий республи-
ки. Во многих крупных городах 
арт-пространства создаются на 
базе технологических пред-
приятий, соединяющих в себе 
современное и традицион-
ное,  — считает Сусанна Маке-
рова.

На открытии выставки ми-
нистр культуры РА Юрий Аут-
лев отметил уникальность про-
екта и его значимость для куль-
турной жизни республики.

— Сейчас деятельность феде-
рального и региональных ми-
нистерств культуры направлена 
на развитие креативных инду-
стрий. Мы присутствуем на зна-
ковом для республики событии. 
В Республике Адыгея и кон-
кретно в Майкопе не хватало 

такого креативного простран-
ства, где каждый может приоб-
щаться к искусству и самореа-
лизовываться, — прокомменти-
ровал Юрий Аутлев.

Планы на будущее

Как отметила Сусанна, в про-
странстве SuzieM ArtRoom мо-
гут экспонироваться не только 
арт-объекты лаборатории 
SuzieM FashionLAB, но и объек-
ты российских и зарубежных 
художников и дизайнеров, а 
также живопись, графика, фо-
то, скульптура, одежда и другое.

Также SuzieM ArtRoom будет 
работать в формате «выставка-
продажа», где можно приобре-
сти представленные в экспози-
ции предметы искусства, и как 
презентационная площадка, где 
можно представить концепцию 
или готовый проект.

Сусанна Рашидовна, будучи 
доктором филологических наук 
и завкафедрой английской фи-
лологии Адыгейского государ-
ственного университета, обра-
щает большое внимание на раз-
витие сферы образования. 
SuzieM ArtRoom может помочь 
в реализации образовательных 
онлайн- и офлайн-проектов: се-
минаров, вебинаров, мастер-
классов и прочего по направле-
нию Международного образо-
вательно-экзаменационного 
центра АГУ.

Как основатель и популяриза-
тор фестивально-конкурсного 
движения «Этномода», Сусанна 
Макерова предлагает реализо-
вывать совместные партнерские 
проекты с различными россий-
скими и зарубежными образо-
вательными и культурно-про-
светительскими центрами: 
коворкинг-центр или место 

встречи творческой ин-
теллектуальной моло-
дежи для обсуждения и 
создания проектов — 
индивидуально и в кол-
лаборации с независи-
мыми художниками и 

творческими группами.
К тому же необычные дизай-

нерские решения позволяют 
превратить помещение в фото-
студию или камерный кинозал, 
где будут демонстрироваться 
фильмы в жанре «артхаус» с по-
следующим обсуждением.

В планах уже следующее мас-
штабное мероприятие при под-
держке Минкульта Республики 
Адыгея. Это и послужит офици-
альным открытием площадки 
современного искусства «Нео-
этник».

Выставка «Нити прошлого» 
открыта для посещения в опре-
деленное время, уточнить кото-
рое можно в социальных сетях 
проекта EtnomodaArtRoom.
НАТАЛЬЯ МАЛЬЦЕВА
Газета «Советская Адыгея»

Пресса Кавказа

Синтез традиций и инноваций
В Майкопе проходит выставка работ дизайнера из Адыгеи и иорданской художницы

На открытии выставки арт-объектов «Нити прошлого»

Речь идет о симбиозе искусства. 
Здесь и компьютерная графика, 
и роспись по шелку

Сусанна Макерова родилась в Майкопе. Окончила МГУ им. М. Ло-
моносова. В 2005 г. защитила кандидатскую, а позже докторскую 
по лингвистике. В 2007 г. дебютировала в качестве модельера.  
Участница Недель высокой моды в Москве и Риме. Обладатель 
дипломов домов моды Пьера Кардена и Вячеслава Зайцева. 
Заина Эль-Саид родилась в Иордании в семье потомков мухад-
жиров, покинувших родину в конце XIX века, ее адыгская фами-
лия Къэрэгъул. В 2001 году получила высшее образование 
в Американском межконтинентальном университете в Лондоне. 
Много ездила по Европе, США и России, но с 2010 года художни-
ца обосновалась в Аммане и занялась искусством. 

Д О С Ь Е

«Не очень люблю корицу, 
но подруга говорит, что она 
очень полезна для организма. 
Какая в реальности польза 
от этой специи?», — спрашива-
ет И. Грудиева из Черкесска.
Чем же так хороша эта извест-
ная всем пряность и как пра-
вильно ее употреблять, давай-
те разбираться.

Чем корица хороша?

В корице много таких полезней-
ших витаминов, как альфа- и бе-
та-каротин, лютеин, ниацин, ли-
копин и бетаин. А благодаря сово-
купности витаминов А, В1, В2, В4, 
В5, В6, В9, С, Е, К, PP в своем со-
ставе она не только положитель-
но влияет на весь организм, но и 
способствует укреплению имму-
нитета. Кроме того, эта специя на-
сыщена такими микроэлемента-
ми, как кальций, магний, натрий, 
фосфор, железо, марганец, медь, 
селен и цинк, которые просто не-
обходимы организму для полно-
ценного обеспечения процессов 
жизнедеятельности.

Обилие антиоксидантов, а 
именно полифенола, делает ко-
рицу абсолютным чемпионом по 
антиоксидантной активности 
среди 26 (!) различных пряно-
стей, что было подтверждено в 

ходе небольшого научного ис-
следования. Ученые выяснили, 
что корица «обогнала» даже та-
кие популярные в этом смысле 
пряности, как орегано и чеснок. 
Кстати, такое количество поли-
фенола позволяет использовать 
корицу как естественный кон-
сервант для различных блюд.

Пряность-помощница

Антиоксиданты в корице помо-
гают защищать организм от окис-
лительного повреждения свобод-
ными радикалами. А благодаря 
наличию флавоноидных соеди-
нений, в том числе гесперидина и 
кверцетина, хорошо известны 
противовоспалительные свой-
ства корицы. Кроме прочего, эти 
соединения оказывают благо-
творное воздействие на работу 
центральной нервной системы, 
что позволяет использовать пря-
ность в качестве терапевтическо-
го лекарства для профилактики 
нейродегенеративных заболева-
ний (болезни Паркинсона и Аль-
цгеймера). Исследования пока-
зали, что регулярное употребле-
ние корицы уменьшило выра-
женность симптомов этих 
страшных болезней. Есть пред-
положение, что в недалеком бу-
дущем разработают препараты 
на основе корицы для лечения 
болезни Альцгеймера. Но пока 
это только теория.

Патогены, прочь!

Крайне эффективным сред-
ством против различных ин-
фекционных заболеваний яв-
ляется коричневый альдегид, 
которым богата корица. И это 

тоже выяснили ученые. Пря-
ность уничтожает практически 
любых возбудителей грибко-
вых заболеваний верхних ды-
хательных путей и пищевода. 
Особенно в этом смысле эффек-
тивно масло корицы.

Доказана и эффективность ко-
рицы в борьбе с болезнетворны-
ми бактериями (золотистый ста-
филококк, синегнойная палочка, 
эшерихия коли, протей, холер-
ный вибрион и др.), развитие ко-
торых в организме часто приво-
дит к появлению инфекционно-
воспалительных заболеваний 
кишечника, печени и желчного 
пузыря, дыхательной и мочевы-
делительной систем.

Еще один любопытный факт: 
специалисты выявили эффек-
тивность масла корицы против 
бактерий, которые вызывают 
воспалительные заболевания 
полости рта и кариес. 

Корица поможет облегчить со-
стояние при вирусных заболева-
ниях благодаря антиоксидант-
ной активности и способности 
замедлять воспалительные про-
цессы в организме. Горячие на-
питки с добавлением корицы 
способны уменьшить головную 
боль, усилить потоотделение, 
облегчить дыхание и снизить от-
еки слизистой носа.

Повышает пряность общий то-
нус и устойчивость организма к 
различным вирусам. Так, в на-
родной медицине ее используют 

для лечения хронического кашля 
и ангины, а также при зубных бо-
лях. А еще корица помогает 
снять раздражительность и даже 
бороться с депрессией.

Не забываем про «минусы»

Как и с другими специями, с ко-
рицей тоже нужна осторожность. 
Возможны аллергические реак-
ции, которые могут быть вызва-
ны передозировкой или индиви-
дуальной непереносимостью. 
Чтобы избежать возможных по-
бочных аллергических эффек-
тов, помните о дозировке и не 
«переборщите» с употреблением 
пряности. Запретом к употребле-
нию корицы служат и заболева-
ния ЖКТ в стадии обострения, 
повышенное артериальное дав-
ление.

О правильном хранении

Хранить корицу следует в плот-
но закрытой емкости исключи-
тельно в сухом и темном месте. 
Это позволит надолго сберечь 
все ее полезные свойства. Однако 
имейте в виду, что молотая кори-
ца теряет свой запах (а вместе с 
ним и все полезные вещества) 
спустя полгода, а палочки кори-
цы — по истечении года. Поэто-
му не стоит закупать эту замеча-
тельную пряность в больших ко-
личествах.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Будьте здоровы!

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист- 
нутрициолог

Разбираем коричные полезности

Безопасной рекомендуемой дозой этой пряной специи 
для взрослого человека является порция в 3–5 г в день. Для ма-
леньких детей она уменьшается до 3 г в неделю. Детям до четы-
рех лет корица и вовсе противопоказана.

В А Ж Н О

Коротко
Акция к Масленице

В рамках межведомственно-
го культурно-образователь-
ного проекта Минкультуры 
России и Минпросвещения 
России «Культура для школь-
ников» с 20 по 26 февраля со-
стоится Всероссийская акция 
«Широкая Масленица», на-
правленная на популяриза-
цию традиционной культуры 
народов России. Акция прово-
дится в онлайн-формате в сети 
Интернет в социальной сети 
«ВКонтакте» по трем номина-
циям: масленичная песня; 
масленичная кукла-чучело; 
устное творчество (сказки, 
стихи, пословицы, поговорки, 
легенды и т. д. на тему масле-
ницы). В акции могут принять 
участие школьники 1–11 клас-
сов в возрасте от 7 до 17 лет. 
Для участия необходимо опу-
бликовать пост в социальной 
сети «ВКонтакте» на своей 
личной странице с хештегом 
#масленицакдш и указать дан-
ные участника (название ре-
гиона, фамилию, имя и номи-
нацию). Победители получат 
сертификат и подарочные на-
боры от проекта «Культура 

для школьников», а учителя, 
подготовившие победите-
лей,  — благодарственное 
письмо от организаторов.

Идти к своей цели
В КЧР с 9 по 12 февраля про-

шел молодежный карьерный 
форум, который собрал по-
рядка 50 участников — пред-
ставителей молодёжи, обуча-
ющихся в вузах и ссузах регио-
на. В рамках мероприятия 
были организованы интерес-
ные тренинги по направлени-
ям: саморазвитие, ораторское 
мастерство, эффективное 
управление имеющимися ре-
сурсами, методы достижения 
успеха, развитие востребован-
ных компетенций. Перед ре-
бятами выступили замести-
тель министра по делам моло-
дёжи КЧР Расул Найманов, 
директор АНО «Моя карьера» 
Расим Папшуов, начальник 
управления молодёжной по-
литики и социальных проек-
тов КЧГУ Науруз Каппушев, 
блогер Амиран Дзугов. Спике-
ры говорили о мотивации к 
достижению целей и давали 
советы участникам.


